

## En la economía informal, 60% de la PEA: Tony Kuri (El Financiero 21/02/08)

En la economía informal, 60% de la PEA: Tony Kuri (El Financiero 21/02/08)(Isabel Becerril) Jueves, 21 de febrero de 2008 El bajo crecimiento que ha registrado el país en los últimos 25 años, la escasa generación de empleos permanentes, la precariedad de los salarios y el bajo nivel de escolaridad entre la población son los principales factores que tienen a varios millones de mexicanos sumergidos en el comercio informal o en la legalidad. Tony Kuri Alam, presidente del Instituto de Propiedad Privada Intelectual y el Comercio Legal, añadió que la economía informal equivale a 26 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB) y ocupa a 60 por ciento de la Población Económicamente Activa (PEA). Si en México se pretende desarrollar una economía competitiva y un país próspero, tiene que enfrentarse el fenómeno de la informalidad, y mientras más "tardemos, más difícil será resolver el problema de manera satisfactoria. Al mencionar algunos puntos relevantes para dimensionar el problema de la informalidad, el expresidente de la Cámara Nacional de la Industria del Vestido (CNIV) señaló que en los últimos 25 años la economía mexicana ha crecido poco, ha generado muchos menos empleos de los que se requieren y no ha podido con el tamaño de las necesidades sociales. Tal escenario no sólo debilita las condiciones de vida de la población, sino que también causa la precariedad del Estado y de las formas con que éste proporciona seguridad. Estancamiento En segundo lugar, en los últimos 25 años el crecimiento del PIB per cápita ha sido de 0.9 por ciento anual, lo que equivale a un virtual estancamiento económico. Otra falla dentro de la economía es que mientras la población en condiciones de laborar exige 900 mil empleos anuales, en el periodo 2000-2006 dos terceras partes de ese universo no pudieron emplearse. De ahí que no es "gratuito que en ese lapso la ilegalidad en el mercado interno pasara de un 30 por ciento promedio a 65 o 70 por ciento, y en algunos sectores industriales hasta 90 por ciento". También hay que tener presente que la mayoría de los nuevos empleos registrados en el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) son eventuales y confirman una baja en su poder adquisitivo. Kuri Alam puso énfasis en que en los últimos 25 años el salario mínimo cayó 67 por ciento en términos reales. Hoy los empleados comienzan ganando 60 por ciento menos de lo que percibía la generación de sus padres. Anotó que el promedio nacional de ingreso de los hogares mexicanos es de diez mil 244 pesos al mes. Del total de pobres que existen en México, 17 por ciento se encuentran en el segmento de la pobreza alimentaria; 25, en pobreza de capacidades, y 47, en pobreza de patrimonio. Admitió que la informalidad y la migración se han convertido en una válvula de escape. La informalidad debe atacarse enérgicamente, porque ofrece un contacto permanente con la ilegalidad, la impunidad y la criminalidad, como son la piratería, el contrabando y el narcomenudeo.